

岡島 あすかさん(千葉大学)

プログラムを通して、どのような成果を得ることができましたか。

文化、専攻、考え方、バックグラウンドが違うメンバーとディスカッションを続け、プレゼンテーションを作っていく中で、多くのこと学ぶことができました。私たちが提案する施策をサポートするために必要なデータがなかなか見つからず、困っていた時、そのデータを探すための違ったアプローチを教えてもらい、このような探し方もあるのかと気づきました。また、自分の専攻に関わる「農業」もテーマとしたため、自分の学んでいることを、農業について学んでいない人にも分かり易く伝えることの難しさを強く感じ、今後は学んだことを誰かに伝えることを前提としたインプット、アウトプットに、力を入れていかなければならぬと痛感しました。このワークショップを通して、改めて自分の立ち位置を把握し、今後、どのような力を身につけ、意識していく必要があるか学び、次への一歩となる貴重な機会になりました。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

議論が活発になり、一部が話し合いについていけなくなると、一度止まって全体を確認して、みんなが議論に参加できるように、「それぞれがゆっくり話すこと。分からぬ部分や何か意見があつたら、話している途中でもいいから、言ってね」とみんなで考えを出し合って、グループ全員で考えをまとめていこうしてくれたことが嬉しく、このメンバーと共にプレゼンテーションに向けて一生懸命取り組むことができ、良かったと感じました。常に互いに助け合い、伝えたいことをうまく伝えられない時は、周りが「こういうこと？」と言い換えてくれ、何度も辛抱強く私の言葉を理解しようしてくれました。相手と真正面から向き合って伝えようとすれば、言葉の壁も関係なく、伝わるということが分かり、恐れる必要はないと分かりました。

次回参加する日本人学生へのメッセージをお願いします。

英語をうまく使えず、十分にコミュニケーションがとれるか不安に思う方が多いと思います。私自身、参加前はどんなことをやるだろうかという楽しみに思う気持ちもありましたが、不安の方が大きかったです。しかし、参加してみると、学ぶことが多く、思った通りに行かないときは、いつもグループのメンバーが助けてくれたため、不安より、考えをしっかりと伝えたいという思いの方が強かったです。伝えたいがあれば、「理解してもらえるかな、きちんと伝わるかな」と心配になって、伝えることを諦めるのではなく、とにかく言葉を発することが重要です。その思いがあれば、誰かが必ず耳を傾け、一緒に伝えようしてくれるはずです。私も、最初は言いたいことがあっても、なかなか言葉にすることができませんでしたが、勇気を出して伝えてみると、周りのみんなが優しく受け止めてくれました。恐れずに、一声だせば、その思いは伝わるので、まずは声を出して、自分の考えを外に出すことが大切であると思います。周りの優しさを感じながら、多くのことを学び、考えることができる素敵なか国際ワークショップです。できるだけ多くの人と触れ合い、それと同時に、自分自身と向き合う貴重な機会になることを祈っています。

参加者の感想

中村 優さん(上智大学)

プログラムを通して、どのような成果を得ることができましたか。

この事業を通して、様々な国や大学、専攻の人たちと協力して一つの事を成し遂げられたという自信を得ることが出来ました。ワークショップの初日は初対面ということもありなかなか話し合いが進まず、良いプレゼンテーションを作り上げられるのだろうかと少し不安になりました。しかし、だんだんと皆で意見を言いやすい雰囲気を作っていく、それぞれの経験から学んだことをグループ全体で共有し、少しずつプレゼンテーションの準備を進めることができました。そして最終日にプレゼンテーションを終え、様々なバックグラウンドを持つメンバーと一緒に目標を達成できたという自信を得ることが出来ました。

また、今回の事業ではアセアン諸国の留学生や日本の他の大学生とのネットワークを構築することができました。ワークショップの後にも個人的に連絡を取り合って一緒に出掛けたり食事に行ったりして、交流が続いています。かけがえのない仲間を得ることができたと思いますし、私たちの友好関係が今後の日本とアセアンのより良い関係に繋がっていくことを望んでいます。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

印象に残ったエピソードは、プレゼンテーション発表前夜にグループで集まって発表の準備をしたことです。準備は夜遅くまでかかってしまいましたが、全員が良いプレゼンテーションを作りたいという思いで一生懸命準備をしていたと思います。発表の前日の夜、公式の活動の時間内にプレゼンテーションのリハーサルをする時間を取りました。皆かなり疲れている中でしたが、このリハーサルの時間は、チームが一丸となっているということを一番感じさせてくれる時間でした。この時間があったからこそメンバーの団結力が高まり、本番のプレゼンテーションの成功へつながったと思います。

次回参加する日本人学生へのメッセージをお願いします。

もし参加をするかどうか迷っているのでしたら、是非参加していただきたいと思います。二泊三日と言う短い時間ではありますが、アセアンの諸国や他の大学の日本人学生と、有意義で濃い時間を過ごすことが出来ると思います。また、このワークショップは普段の大学生活では出会えない人たちと出会うきっかけにもなりますし、ワークショップ後も一生の友人として付き合える人たちに出会えるかもしれません。私はこの事業への参加は二度目でしたが、二回とも「大変だけど楽しかった！」と言える、いい経験となりました。是非みなさんにとっても大学生活の中でかけがえのない経験になればいいなと思っています。

写真：過去に開催されたワークショップより



アルメイン・ヤピュコさん(アスジャ・フィリピン国費留学生・東京藝術大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

I learned about the perspective of the Japanese university students and my fellow ASEAN representatives in relation to ASEAN. I received a more in-depth perspective of the needs of countries from the perspectives of those who are actually from those countries--for example, issues tackling disaster-preparedness, waste or garbage management, boosting tourism, education systems, population issues, health issues, and much more. We often have our own pre-determined views of what other countries are like, and this program became more of an eye-opener of what we can learn about other countries under many different aspects and how we can further develop the relations of those countries.

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

What impressed me the most was the group presentations--the entire process from brainstorming, collaborating, delegating tasks, executing our ideas into power point presentation format--it surprised me how easy it was to work with a group of people coming from different countries. Despite slight language barriers, I was impressed with academic level of the members of the group, and how we were still able to pool our ideas together in order to form it into a cohesive presentation.

Aside from that, it was also good to hear different points of views on one topic, since we are working together with new people that come from other countries--people of different backgrounds, expertise, and experiences.

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

The things that I learned from this program helped me looked deeper into several aspects of the relationship between Japan and ASEAN because I was able to hear it from representatives of such countries as well. Examples of such aspects are health issues, disaster-preparedness, urban planning and transportation, education system, culture and tourism boosting, and the like. Learning about ASEAN and Japan in such an in-depth discussion method has helped me learn about the real needs of each country and possible methods that can help remedy such needs. It might not be quick solutions since these all tackle large scales, but it has helped us form ideas that can possibly be proposed in the future to related entities in order to respond to the raised issues under those different aspects.

参加者の感想(アセアン国費留学生)

ソンプレー・ニヨッドマニーさん(アスジャ・ラオス国費留学生・東京工業大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

数年前の日本人の大学生と比べてみたら、大きく変わったのは英語力と外国人との接し方だと思います。私が2007年に最初に留学した時には、英語ができる子はほとんどいなかつたし、留学生とは積極的に交流したがらない子も多かったです。今の大学生達はほとんどが上手に英語が話せるし、留学生と抵抗なく楽しく交流ができると感じました。まさに今はグローバリゼーションだなあと思いました。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

私にとって印象に残ったのは、メインのディスカッションではなく、日本のラジオ体操についてです。普段はあまり大事だと思われないことが多いですが、実は日本のいい独特な習慣の一つであり、昔から今まで学校や会社や公園などでもよく行われており、深い歴史的なものです。留学生にもあまり知られていないし、日本人の若者も忘れていたりする習慣だと思います。今回のように日本人の若者に教えてもらって一緒にやるのは彼らにとっても復習になるし、私達にとってもいい体験になりました。できれば、軽い感じではなく日本人が本格的にやっているような感じでその本物の大変さと厳しい訓練を体験した方がいいと思います。このラジオ体操はアスジャの各事業に取り入れて、事業期間中に毎朝活動の前に行うのもアスジャの独特的な習慣の一つとして面白いかも知れないと個人的に思います。それに、みんなが輪になり足を合わせて一斉に立ち上げるゲームもチームワークの性質が実感できてとてもよかったです。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

この事業で日本人学生とアセアン学生が同じグループになり、ディスカッションをしながらあるテーマについて発表したことによって、意見交換もお互いの考え方もある程度理解できるようになりました。今後もこのように何かのプロジェクトについてやる時には、お互いに意見を自由に出し合って、お互いの考え方を尊重しながら良い結論を出すことが大事だと感じました。また、グループの中であまり意見を言えない人には相手に聞く姿勢を示しながら質問する形などのフローをするのも必要だと思いました。最後に、忘れないことは、いつも冷静に強い喧嘩なく平和に話し合って結論を出すことです。私たちのグループはもめることなく平和にディスカッションができたよかったです。リーダーになるためにはみんなにとって公平か平和かなども考えながら行動するのは大切かもしれません、私もまだですが、少しずつ訓練していくと思います。

マービン・アン・ケット・シオンさん(アスジャ・ブルネイ国費留学生・一橋大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

私は昔から日本人大学生と接触する機会が国にいる時たくさんありましたので、以前からの日本人の印象はほぼ変わらないと思います。一般的な日本人はみんな優しい人々です。しかし、日本人はある癖があります。それは外国人と外国語で話すのが苦手なことです。しかし、一年以上外国に住んだ人で、緊張せずに私たちと最初から英語で会話する人もいます。私のグループの日本人大学生は、最初上手く話せる人は二人しかいなかったけど、お互いをもっと理解して仲良くなつた瞬間に、みんな英語をだんだん使い始めました。作業をする時はみんな真面目で自分の役目を果たす人たちです。私にとって、この事業で一番良かった点は新しい友人関係を得られたことです。なぜなら、今でも時間があれば時々私たちアスジャ生は日本人大学生と一緒に出かけるからです。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

一番印象的なエピソードは公式の活動が終わった後のお茶会です。この三日間の活動はとってもスケジュールがタイトで、あまり会話する時間がありません。深夜までアスジャ生と日本人大学生は一緒に残ってお互いもっと仲良くなるために様々なことを話しました。私たちはまるで幸せな家族みたいだと私は感じました。お互いの悩みを心配せずに話せます。それだけじゃなく、自分たちの発表したい内容について他のグループの人たちの意見を取り入れることもあります。この時の私は自分の国にいる友人たちのことを思い出しました。私たちも良くこのようなお茶会をして様々なふざけた話をしました。次のワークショップはもっとゆっくりしたペースで三泊四泊ぐらいの弁論会の設定を提案したいと思います。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

この事業で学んだことや経験は将来日本とアセアン諸国との新しいプロジェクトにつながるかもしれません。そして、この事業を通してアセアンの十か国の中にブルネイをよく知る日本の大学生は一人もいないことが明らかになりました。そもそもブルネイに関する情報はほとんどありませんと日本人大学生が言いました。だから、まずブルネイの情報を日本人にもっと公開しなければなりません。お互いの国の政治的な関係をもっと強くするために、まずは国民がお互いの習慣、宗教、文化などをもっと理解することが必要です。日本だけじゃなくて他のアセアン諸国のこと学ぶ必要があります。

参加者の感想(アセアン国費留学生)

オー・クアン・イーさん(アスジャ・マレーシア国費留学生・群馬大学)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

この事業に参加するのは三回目になります。これまでの活動に振り返り、グループの話し合いにおいて、自分の意見をちゃんと言い出して、また他人の意見を受け入れることはとても大事なことであると学びました。今回ではどのグループにも参加せず、サブファシリテーターとして各グループの進行を確かめ、必要に応じて助けに入ることになっています。最初から積極的に話し合いを始めるグループでは話し合いの進行がスムーズに行われるという印象を受けました。その反面、意見がなかなか言い出せない場合、グループ全体をまとめるのに、かなり時間をかかりました。このことから、意見を述べられるようにすることの大切さを学びました。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

夕食の交流会に私に話しかけてくれた日本人の大学生がいました。彼はマレーシアのことに関する関心があり、私にいろいろ聞いてくれましたが、情けないことに、彼の質問に対して、私が答えられなかつた質問もそれなりにありました。また、答えられた内容に関して、私が知っているマレーシアの一面に限る話でしたから、彼にちゃんと説明できたかどうか不安でした。このことから、私にはまだマレーシアについて知らないことが多いと感じていました。今後はこれらの問題に答えられるように、マレーシアに帰る時はいろいろと気を配るつもりです。同時に、彼がマレーシアに関心を持っていたことから、とても嬉しく感じました。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

この事業は日本人と交流することだけでなく、最終日の発表に向けて、グループ内で役割分担を行って、情報収集もして、パワーポイントなどを作ります。今回は前回参加した経験を生かして、各グループが話し合いをするときにアドバイスや助言をすることになります。そうしているうちに、私は経験の大切さを思い知ることになりました。また、経験がある人がその経験をきちんと後輩に伝えることも大切なことであると気づきました。良いリーダーになるために、いろいろな資質は求められているが、先人たちの教えに耳を傾けて、彼らの経験を糧に学ぶことも大事だと考えるようになりました。将来、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなっていたら、これらの経験を生かしていくら良いと思います。

写真：過去に開催されたワークショップより



ユン・リンダさん(アスジャ・カンボジア国費留学生・筑波大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

この事業を通して、私が学んだこととしてチームワークが成功するために大切な要素について記述する。まず、チームワークが成功できるために全員のメンバーがそのチームワークの目的を知る必要だということ。例えば、与えられたアセアンと日本のWIN-WIN対策のテーマをまず理解すること。理解した後、グループのメンバーが自分の意見を積極的に出すことが大切だ。小さな思いついたことでも、他の意見を引き出させる大切なポイントになるかもしれない。例えば、私のグループはFacebookの話の利用率から相次いでそれぞれの意見を出し、話し合い、最後にグループの目的を向けて一つの行き方が決められた。次に、メンバー能力を応じて仕事分担をすること。そこはリーダーに任せることより、メンバーが自ら自分のできることやりたいことを言い出すのは効果的に仕事分担できたと思う。その上、チームワークにはグループのコミュニケーションが不可欠なものだ。例えば、今のこの部分の仕事は問題が発生するときに、急速に対応でき、全体の仕事も円滑に進められる。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

活動中、印象に残ったエピソードは仕事分担の後、みんなそれぞれの仕事をするエピソードだ。やはり、チームワークにコミュニケーションは不可欠なものだ。例えば、時々それぞれの国の情報が必要になった部分にはちょっと皆さん的时间を借り、質問をし、情報を得る場面もあった。それに、計画作成の仕事には間に皆さんからコメントをとったり、訂正したり、したのもあった。そして、みんなが仕事に夢中をしそう、疲れそうになった時には、リーダーか誰かが「ちょっと休憩しようか」と冗談などを言い出したエピソードもあった。確かに、ずっと仕事を集中するのは効果だとは言えないのだ。そこが目的に一緒に頑張りながら、グループの暖かさを感じた。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことは様々な形に役に立つと思う。その中に、二つのポイントを挙げたい。

一つ目は、グローバル化に対応できる人材を育てる一つの方法として、この事業は見本になり、母国でもこのような事業も実施することができる。例えば、スポーツ活動があつたり、プロジェクトを作成するアセアンと日本のチームワークがあつたりする国際交流ワークショップがカンボジアでも開催することなど。

二つ目は、この事業で日本と自国、日本とアセアン諸国のネットワークが作られたことで、将来に教育的・経済的な・政治的な仕事などを一緒にする可能性が出てくる。例えば、上の例を実施するために、このネットワークを利用する。

以上、この事業はロールモデルになり、作られた日本と母国・日本とアセアン諸国のネットワークを使って国際的な仕事ができるという形に将来日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーになるのに役に立つと思う。

参加者の感想(アセアン国費留学生)

サイモンティー・ポンパサートさん(アスジャ・ラオス国費留学生・京都大学)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

リーダーシップについてより深く考えることができました。リーダーはチームをうまく前に引っ張る役割です。しかし、そのやり方はそう簡単ではありません。自分のグループと他のグループを観察した結果、次のようなことがわかりました。縦の関係では、団員がいつも長の命令に従わなければならぬと思い、イライラ働くようになって、結果が上がりにくい。それに対して、横の関係では、各員が平常心を持ちながら、やる気満々で働き、とんとん拍子に仕事が進む。本当のリーダーはメンバーに対して命じることにこだわるのではなく、各員の自主性を尊重して陰ながら見守る、または、必要なら参考のレベルでチームを導いていかなければならない。この事業は、まだ若くて経験の少ない私には本当に先生のように色々教えてくれました。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

まだ話していないけれど、オリセンに着いた時、みんな強い意志が顔に出ていて、すごいなと思いました。ずっと4日間見られたのは、日本人学生とアスジャ生が一丸となった光景です。見も知らぬ人同士であるにもかかわらず、課題を与えられたら、同じ目的を達成するために、早く親しくなり、一生懸命力を注いでいるシーンは忘れられません。みんなどんなに疲れても、責任を持って諦めずに最後まで使命されたことをちゃんとやっていた。こんなエピソードが印象に残りました。完璧とは言えないまでも、一緒に頑張って結局課題を果たすことができました。自分もその中の一人で、そんなに大したことではありませんでしたが、なんだか誇りに思いました。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

日本と自国・アセアンのかけ橋というような雄大的なリーダーになるためには、もっともっと経験を積まなければなりません。この事業で学んだことはほんの一部だけでした。しかし、(直接にリーダーとしての役割をしませんでしたが)、チームの中でリーダーを見習うことによって最も根本的なリーダーシップを身につけることができました。どういう風にチームの目的を立てるか、それをどのように達成できるか、どうすればチーム全員の意欲を掻き立てるかなどでした。小さな最初の一歩ではありましたが、もう一步前に踏み出すのは最初の一歩がなければできないでしょう。この一歩が 将来学んでいくより具体的で複雑なリーダーシップの土台になって、必ず支えてくれると思いますので、きっと役に立つに違いありません。

デヴィナ・ハディナタ・ウィボウォさん(アスジャ・インドネシア国費留学生・大阪大学)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

この事業に参加するのはもう2回目でしたが、この事業で日本の大学生と交流して、私の日本や日本人に対する興味をもう一度復活することができて、本当によかったです。去年ずっと外国人に囲まれた私は、今年の四月から新しい大学に入学して、日本人の友達を作ることがなかなかできなくて、困難しています。その理由は文化の違いであり、言葉の壁かもしれませんが、たまに悩みを感じたり、諦めたくなってしまったこともあります。しかし、この事業で会った日本人の大学生たちはとても親切で、話しやすかったです。短い間でしたが、友達ができる気持ちが出てきて、機会があれば、また会いたいと思います。この事業のおかげで、前向きに大阪に戻ることができてよかったです。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

活動中、私にとって一番印象に残ったエピソードは二日目に絵を描いた時です。私の思い出の中で、最後に絵を描いたのは中学校のころでした。小さい時からずっと絵を描くことが好きでしたが、高校生になったら、勉強が忙しくなって描く時間が無くなりました。アスジャの活動で久しぶりに絵を描かせられ、びっくりしましたが、嬉しかったです。しかも、チームメンバーと一緒にやっていて、とても楽しかったです。私も他の人と一緒に絵を描くことが初めてで、挙げられたテーマも結構不思議なので、どんな結果になるのかが全然わかりませんでした。しかし、知らない日本人の大学生たちと一緒に話し合って、一緒に描くことができて、本当に良かったと思います。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、もちろん日本人の理解や日本と自国あるいはアセアン諸国の知識が必要です。この事業で、その両方のことを学ぶことができて、とてもよかったです。この事業で、たった三日間で現在における問題について日本人と話し合って、お互いの意見を聞いて、一緒に解決策を探し、多くの人々に発表することは決して簡単なことではありません。しかし、これはどう考へても、私たち、アスジャ生として、自国について、他のアセアン諸国について、また日本についての知識を深める機会だけでなく、日本人の友達を作る機会でもあり、あまりにも貴重な経験です。将来、架け橋になると期待される私たちはもっと難しいことをしなければならないかもしれません、その時にこの経験を思い出せばと思います。

参加者の感想(アセアン国費留学生)

グアン・チャイ・ユーさん(アスジャ・マレーシア国費留学生・九州大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

この事業では私のグループに4人の日本人大学生がいました。4人のうちの3人が大学学部の1年生と2年生です。それに対して、アスジャ国費留学生等は大学院に在籍しています。年齢が離れているため考え方・やり方が違っています。日本人大学生等は自分の考えや発想を他人に伝えるのを控える傾向があります。この事業は大学4年次のゼミと同じで、すべてのことを自分自身の判断で決めないといけません。彼らがこの短い間に大学卒業生と同じ判断し、実践していく力を身につけるのは難しい。しかし、自らの発表の原稿を最後までつくってきた彼らの姿を見ると感動せずにはいられませんでした。発表会本番に向けて準備するため、発表の前日に日本人の大学生は誰よりも練習を重ねて努力しました。このような自己向上心と絶えまない努力する姿勢をみると、彼らの精神面での強靭さに驚きを隠せません。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

この事業で首都圏日本人大学生との交流を通して、日本に於いての英語教育をより一層理解できました。英語圏の国に留学した経験があり、語学を専攻する日本人大学生は英語を上手に話せるのは珍しくないものです。しかし、今度の事業で留学せず、語学系ではない日本人大学生等もよどみなく英語を話せることがかなり印象に残りました。彼らの共通点は彼らが都会の小中高等学校に就学していたことです。都会では留学生が比較的多いため、外国人との交流機会も多いのではないかと思いました。高校時代にいろんな国際交流キャンプに参加してネイティブと英会話をした経験を持つ日本人大学生は緊張せずに自信を持って英語を話しています。その様子を見ると私は英語で十分コミュニケーションをとれる教育があれば英語への苦手意識を払拭できると思います。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

2年前まだ新入生である私は第1回国際交流ワークショップに参加したことがあり、今度再び参加して日本人の皆様が参加している目的はそれぞれだと気づきました。このような討論会は多国籍企業の環境を模していると考えられます。教育環境による価値観・考え方の違い、メンバーの視点により提案したアイディアの相違は、グループ目標の達成を奥深いものにしています。また、私のグループは食文化との関係があり、気が合うテーマを選んだためスムーズに作業が進行できました。例えメンバーの意見が不一致だとしても、全員が同じ方向を目指せばグループ自ら主体的に動く組織が出来ることは、グループ全員が私に教えてくれたことです。

ヒヤ・フェビエンさん(アスジャ・シンガポール国費留学生・京都大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

日本の大学生との交流は実り多いものになりました。現在私は大学院で研究をしていますけれど、学部学生と話す機会がありません。ですから日本の大学生と交流する前は学部学生の考え方方が分かりませんでした。前に高校生との交流で若い世代の考え方と態度を理解できましたけど、彼らの先輩に当たる大学生はどんな希望や、夢などを持っているか、またどんな態度をとるかイメージできませんでした。第一印象は日本の大学生は少しシャイだということでした。ですが時間が経つにつれ、打ち解けて、段々楽しくなりました。ワークショップは英語で行われたから、大学生は難しいと思ったはずですが、一生懸命英語で話していました。いい態度だと思いました。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

ワークショップ中、多くの思い出に残るイベントがありました。例えばいろいろなグループパフォーマンスやラジオ体操です。その中で一番印象に残ったエピソードは、二日目の夜に午前1時までディスカッションをしたことです。眠い状態でコーヒーを飲みながら、発表のスライドを作って、プレゼンテーションスクリプトを書いて、けっこう面白いシナリオができたと思います。結局、皆寝不足ながらもちゃんと翌日の活動をやって、発表も成功しました。その様子から皆の真剣な取り組みが見えて、感動しました。今回のワークショップは素晴らしい経験でした。私たちは多くの国からの友達を作ることができました。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

前回のアセアン文化祭典と同じように、将来のリーダーにとって、この活動はネットワークの構築と友達作りの良い機会となりました。重要なことは、ワークショップで、さまざまな研究分野の連携が容易になったことです。様々な専攻の学生が自分たちの知見を組み合わせ、それを具体的な提案に作り上げました。将来のリーダーにとってメンバーの強みを結集して、実行に移すことは重要なスキルです。さらに、多国間の関係が深まるように、将来のリーダーは、取り組み方やバックグラウンドがさまざまなメンバーと協力し、共通の目標に向かって進むのです。

日本の大学生と交流した三日間のワークショップは良い勉強になりました。来年もぜひつづけてほしいです。

写真：過去に開催されたワークショップより



参加者の感想(アセアン国費留学生)

キンサモン・スックウィサンさん(アスジャ・ラオス国費留学生・埼玉大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

日本の大学生と交流することによって、お互いにイメージも変わりました。私は最初は日本人の大学生は外国人留学生と交流するのではありませんでした。なぜかというと、日本人の大学生は人前で意見をいうのは得意ではなく、恥ずかしがることが多いからです。けれども、お互いに時間をかけて、交流することによって、信頼関係も生まれました。それから、お互いに助け合うことで、相手の気持ちに共感できました。初めて会ったときは遠慮がちな日本人の大学生たちも、だんだん慣れるととても優しいです。友達が何か困ったときに、自分のことのように助けてくれます。私はこの事業を通して、日本人の大学生に対してとてもいいイメージを持ちました。さらに日本人の大学生は礼儀正しい学生だというイメージも持ちました。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

活動中、印象に残ったエピソードは発表会の前に、みんなで一生懸命練習したことです。練習のときはお互いに誰が何ができるできないかを検証しながら、コメントし、直していきます。みなが納得できるまで練習を続けました。このことにより、それぞれを尊重しながら、相互理解も生まれました。お互いに信頼関係を構築することができました。また、もうひとつ印象に残ったエピソードは、運動会のときのことでした。交流会は普段あまり交流したことがグループと交流ができる、良かったです。特にラジオ体操の練習のときは、簡単に見えますが、実際に自分でやってみたら、かなり難しいです。けれども、日本人の大学生に優しく教えてもらったおかげで、少しずつできるようになりました。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

この事業で学んだことはコミュニケーション能力です。事業の最終日に発表会があるため、その前にみんな一生懸命に練習しました。どのようにしたら聞く人に伝わるかを考えました。いくら知識を持っていても、伝える能力がないと、自分の言いたいことが伝わりません。そして、自分の持った知識・自分の考えを他人に伝えたいとき、上手に伝えないとリーダーにはなれません。リーダーとは説得力を持つ必要があります。上手く人を説得して、自分が思った戦略・政策を行動してもらうのはリーダーの役割です。私は将来、日本と母国の架け橋のリーダーになるために、今のうちに、コミュニケーション能力を磨いて行きたいと思います。将来、人を説得する機会が増えるからです。

ブイ・テヤン・ツングさん(アスジャ・ベトナム国費留学生・明治大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

Before participating in the program I have thought of Japanese students very differently. At first I think Japanese students are very study-oriented and introvert. Partly because I know that the Japanese University Entrance Examination is very hard and students must prepare a lot. However, the Japanese students I met during the Workshop were very nice, hospital and outgoing. They have traveled a lot in many countries in the world, experiencing several cultures. Also they are really happy that foreigner students are interested in Japanese culture. They have explained and taught me a lot about the Japanese modern lifestyle and how to make friends with Japanese people.

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

The most interesting part of the workshop must be the group discussion and presentation. In a very short time of only 2 days, we had to come up with a solution for a problem of South-east Asian life in Japan. We have chosen to tackle the Halal food. It was a very interesting yet hard topic as none of us are Muslim. However, we thought it was a very big issue that would improve the life in Japan enormously. The time was limited. We also had to work overtime for the project. Fortunately, at the end the final product was satisfying. Everyone was happy as the hardwork finally paid off.

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

The Workshop is the first time I interact with young Japanese people. I have learnt a lot about their ways of thinking. Also I have made a lot of new Japanese friends. These experience and relationship are very important in the future for me. Additionally, students from both sides, South-east Asian countries and Japan, have learnt a lot from each other about the cultures and people. This understanding will be very essential.

写真：過去に開催されたワークショップより



参加者の感想(アセアン国費留学生)

クンティアーラ・スレイソチエターさん(アスジャ・カンボジア国費留学生・東京大学大学院)

この事業で、日本の大学生と交流して、日本や日本人に対するイメージはどのように変わりましたか。

私はいつも日本が自然だけではなく経済も豊かな国だと思っている。何でも商売している新宿、渋谷、池袋に行くとき、自分の国がいつか日本と同じようになって欲しい。しかし、それはただ日本に対して一部の見方である。私はこの事業に参加しないことには、日本に滞在している諸外国人の困っていることが分からなかっただろう。事業でそれぞれの発表者はムスリムやアジア人向けの材料、食材などの問題について取り上げた。実は、自分がアジア料理を作りたいとき、アジア材料販売店を探してなかなか見当たらないが、その問題について気づかなかった。従って、この事業は自分に日本での問題を考えさせ、それにもまして日本がまだ豊かとはいえないというイメージに変わった。

活動中、印象に残ったエピソードを教えてください。また、そのエピソードが印象に残った理由を教えてください。

活動中、私の心に残った印象は日本とアセアンの学生のやり方である。事業では日本人とアセアンの学生たちは発表しないといけないので、誰でも完璧に成果を出したかった。参加国を数えれば、11カ国の学生から出席したに違いない。その11カ国の準備方法は11の方法になるのではないかと考える。従って、私はその11の準備方法を学ぶようになって、非常に珍しい機会だった。私はカンボジア人となんらかの課題について協力したことがあるが、外国人とは初体験だった。諸国的学生はテーマやデータ収集などについて様々な意見を出し、道を右にまがっても、まっすぐに行っても、全部の意見は有利だった。諸国的学生から見習いながら最後日までとても楽しく参加した。

将来、日本と自国、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業で学んだことはどのように役に立つと思いますか。

将来、日本とカンボジア、日本とアセアン諸国の架け橋のリーダーとなるために、この事業は以下のように役に立ったと考える。まず、日本、アセアン諸国と問題の考え方発点や解決方法について色々な意見を交換した。そのときをきっかけに、日本とアセアン諸国の問題を理解できて、自分の知識が広がっていくと思っている。次に、問題と解決法を考えながら、自国の代表として他国とどのように外交を上手く行うかについて体験した。意見を出すのは議論のときに不可欠なものであるが、他国の文化に何が影響を与えるか考える必要がある。それに加えて、自分自身は他国と協力して物事をどのように円滑に進むか新発見になったと思う。



写真：2015年度開催のワークショップより

参加者の感想(日本人学生)

この事業を通じて、この事業に参加するまで持っていたなかった新たな視点を持つことができました。それまで日本とASEANも含めアジアでは、価値観や環境に置いて差がある事は、高校の歴史の授業やその他の実生活に置いて得た知識で頭では理解していました。しかしながら、実際にASEANの人達とこのワークショップを通じて話をしたり、共同でプロジェクトを進めるに当たって価値観や環境の差を体で実感しました。



食事や運動をする前のチームでは、お互いの事をあまり知らないと言う事もあり、テーマを決める話し合いにおいて、互いに遠慮し合いうまく話しが進みませんでした。しかしながら、食事や運動と一緒にした後の話し合いでは、活発な話し合いができました。このことを通じ、食事や運動と一緒にする事の重要性を身に染みて感じました。

私は、英語が得意ではありませんが、留学に行っている友人にこのワークショップを勧められ、参加しました。参加するまで、不安でいっぱいでした。英語で全く困らなかったと言うのは、嘘になりますが、私が英語が苦手という事もあり、これを伝えたいと言う時には皆が一生懸命耳を傾けて理解してくれたおかげで、さほど英語で困る事はありませんでした。なので、英語が苦手な人も恐れないでください。



国の文化や環境の違う優秀な人達と一緒にプロジェクトを作っていくことは、ここ以外で体験できる事ではありません。英語というだけでこのワークショップを敬遠してしまうのは、勿体ないです。短い期間ですが、大変貴重な体験ができます。

参加者の感想(日本人学生)

1年生の頃に参加した際に、自分の至らなさを感じ、3年生で参加した際には、また違う友人ができ、彼らからも学問としての学びだけでなく、学問だけでなく、全ての事に対する学ぶ姿勢というものを学びました。短期間でも参加するかしないかで今後の自分自身に対する姿勢も大きく異なってくると思うので、参加を迷っている方がいらっしゃったら、とりあえず参加を選んでいただきたいなと思います。必ず何か学ぶところがあるはずです。



最終日に発表するプレゼンは、4日間グループで一生懸命作り上げたかけがえのないものになります。自分にかけているところを実感させられ大変有意義な4日間になるので、留学や文化、英語、ASEANなど少しでも興味があつたら参加してほしいです。

グループのメンバーは全員が異なる専攻であり、専門知識や能力がそれぞれ異なっていたのでそれらをうまく発揮するために工夫する力も得られたと思います。



プレゼン後のQ&Aは日本のスタイルとは大きく違い、鋭い質問や、批判的な意見なども飛び交い、非常に印象的だった。日本ではQ&Aの時間が静まり返ってしまうのをよく見かけるが、彼らは聞くときも常に何を質問するか、論理に破綻はないかなど冷静に批判的に聞いていたようである。この姿勢はぜひ見習っていきたいと感じた。

参加者の感想(日本人学生)

皆が議論していることに追いつこう、またそれを自分で整理しようとして、議論の最中、メモを取ることに必死になっていました。自分の中では、今回の議論で自分はあまり役に立てていないと思い落ち込んでいたのですが、あるときこのメモが皆のアイデアを整理する際に役に立った場面がありました。その際、あるメンバーが私のメモをこまめに取る姿勢を褒めてくれました。今まで自分ではメモを取ることが自然なことで、得意なこととしては認識していなかったのですが、その時初めて、これが人の役に立つ長所となりうるのだと気づくことができました。



こんなにも多国籍な人々と一緒に議論を尽くし、仲良くなる機会は滅多にない貴重なものだと思います。3泊4日基本的に英語ばかりを使用するので、へとへとになるのは確かです。しかし、こんなにも脳を振り絞って考えることを大学生である今のうちに体験することができて良かったと思います。



英語に自信がなくても、話そう・理解しようという気持ちがあれば心配いりません。しかし自分に甘えてはいけません。英語を使う良い機会ですのでそれを無駄にしないでください。正直、こんなに密度が濃く、頭を働かせた4日間は初めてでした。一人一人が最後のプレゼンへ向けて努力したからこそ、それをやり遂げたあとは皆達成感でいっぱいでした。一人ではなく皆でやり遂げたということに意味があると思います。



過去のワークショップの様子



過去のワークショップの様子





Schedule

写真： 2017年度開催のワークショップより

スケジュール

1日目 2018年8月30日(木)

午前	国立オリンピック記念青少年総合センターに集合
	オリエンテーション
	アイスブレイク: 参加大学生による自己紹介
午後	レクチャー 日アセアン関係について
	ワークショップについて説明 ①ディスカッション、グループワーク、プレゼンテーションのテーマについて ②ワークショップのスケジュールについて
	グループワーク ①ステップ1: テーマの理解と問題点の確認作業、グループ内での役割分担決定 ②プレゼンテーションのテーマと、グループワークの進め方についてプレゼンテーション
夜	夕食を兼ねた交流会
	グループワーク ステップ2: 問題の解決策を話し合い、提言をまとめる

*スケジュールは2018年6月25日現在のものであり、今後変更する場合があります。

2日目

2018年8月31日(金)

午前	エクササイズ&レクリエーション大会 身体を動かしてグループワークで疲れた頭を休め、他グループのメンバーとも交流を深める。
午後	グループワーク ステップ2:問題の解決策を話し合い、提言をまとめる。全体発表会準備
夜	グループワーク ステップ3:レジュメ作成、全体発表会前の最終準備等

3日目

2018年9月1日(土)

午前	グループワーク ステップ3:レジュメ作成、リハーサル、全体発表会前の最終準備等
午後	全体発表会 各グループによる発表、質疑応答、考察、講評等
夜	全体発表会 各グループによる発表、質疑応答、考察、講評等

4日目

2018年9月2日(日)

午前	クロージング 4日間を振り返りまとめ ワークショップ全体への考察、講評、今後の課題について 写真撮影、片付け等 全プログラム終了、解散
----	--



Application

写真： 2017年度開催のワークショップより

募集要項

実施概要

- 名称： アセアン国費留学生と日本人大学生との国際交流ワークショップ
- 期間： 2018年8月30日(木)～9月2日(日)・4日間
- 場所： 国立オリンピック記念青少年総合センター(東京都渋谷区)
- 主催： アスジヤ・インターナショナル
- 参加予定： 将来のアセアン各国リーダーをめざすアセアン国費留学生(アスジヤ受入れ学生)30名
日本のグローバル人材として活躍を期待される日本人大学生30名

日本人大学生の参加資格および条件

1. 日本の大学に在籍し、将来のグローバル人材を目指していること
2. 心身ともに健康であり、ワークショップ参加に支障がないこと
3. ワークショップに参加できる日常会話レベルの英語力を有し、アカデミック英語を学ぶ強い意欲があること
4. すべてのワークショップに参加できること(日程の一部だけの参加は認められません。)
5. プログラム終了後、A4サイズ1枚程度のレポートを提出すること(提出できない場合は、アスジヤ事務局が支弁した費用の一部を返納する必要があります。なお、レポートはアスジヤ・インターナショナル関係者に配布されます。)

申込方法

所属大学の担当窓口での受付後、「申込書」をアスジャ・インターナショナル事務局まで提出してください。

◆書類選考の上、参加者を決定いたします。

アスジャ・インターナショナル事務局への申込書提出締切

2018年7月25日(水)必着

問い合わせ先

アスジャ・インターナショナル事務局

〒169-0074 東京都新宿区北新宿3丁目22番7号

独立行政法人日本学生支援機構 東京日本語教育センター内

電話: 03-5338-1285 / FAX: 03-5338-1286

Email: info@asja.gr.jp

担当: 萩原 (ハギハラ)

写真: 2017年度開催のワークショップより



平成30年度アスジャ・インターナショナル主催
アセアン国費留学生と日本人大学生との国際交流ワークショップ募集要項
2018年6月25日発行

発行者：アスジャ・インターナショナル
〒169-0074 東京都新宿区北新宿3丁目22番7号
独立行政法人日本学生支援機構 東京日本語教育センター内



ASJA International Exchange Workshop for
ASEAN-MEXT Scholarship Recipients and Japanese University Students